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本报讯（记者孙佳丽 通讯员
陈莹 董笔峰） 宁波海关昨日发布
的数据显示，今年 1 月至 5 月，全市
外贸进出口总额达 5143.7 亿元，同
比增长 11.5%，继续保持两位数增
长 ，展 现 强 大 韧 性 。其 中 ，出 口 额
3332.4 亿元，同比增长 14.9%；进口
额 1811.3 亿元，同比增长 5.7%。

前 5 个月，民营企业实现进出
口 额 3645.6 亿 元 ， 同 比 增 长
12.7%，占同期全市进出口总额的
七成以上。

欧盟、美国和东盟为前三大贸
易 伙 伴 。 1 月 至 5 月 ， 宁 波 对 欧
盟、美国和东盟分别进出口 950.1
亿元、932.3 亿元和 589.5 亿元，同
比 分 别 增 长 18.9% 、 21.4% 和
17.3%，三者合计占同期全市进出
口总额的 48.1%。此外，宁波对“一
带一路”沿线国家进出口 1484.1 亿
元，同比增长 16.1%，占同期全市进
出口总额的 28.9%；对 RCEP 其他成
员国进出口 1311.3 亿元，占同期全
市进出口总额的 25.5%。

机电产品为主要出口商品，前
5 个月出口额达 1880.2 亿元，同比
增 长 13.4% ， 占 全 市 出 口 总 额 的
56.4%。同期，纺织服装出口 399.4
亿元，同比增长 11.1%；高新技术
产 品 出 口 245.4 亿 元 ， 同 比 增 长
11.2%。部分大宗商品进口额增长
明显。其中，成品油进口 81.6 亿
元，同比增长 236.4%；煤及褐煤
进口 40.6 亿元，同比增长 71.9%；
天然气进口 27.7 亿元，同比增长
63.8%。

1月至5月宁波进出口额超5000亿元

记者 张凯凯 通讯员 王虎羽

射灯一开，饵料抛撒，宁波市
海洋与渔业研究院科技创新基地的
水池瞬间“沸腾”。上万条体长约
5 厘米的大黄鱼鱼苗纷纷探头，有
的还在水面上弹跳。

“这批是我们基于大黄鱼‘甬
岱 1 号’培育的耐低氧大黄鱼子二
代鱼苗，已经快四个月大了。6 月
底，我们将用低氧胁迫的方式筛选
出其中的 5%，作为新的鱼爸爸、
鱼妈妈，进一步强化耐低氧这一优
良特性，并传递给后代。”市海洋
与渔业研究院科研人员沈伟良近日
在接受采访时告诉记者。

素有“海水国鱼”美称的大黄
鱼，曾位居我国四大海产之首。然
而，由于滥捕等多种因素，20 世
纪 70 年代末，浙江的大黄鱼资源
基本枯竭，成了餐桌上的奢侈品。
所幸，随着近年来养殖技术和病害
应对举措日渐成熟，大黄鱼以亲民
的价格重新回到市民的餐桌。

这场“盛大回归”的背后，是科
研团队长达 15 年的坚守。“虽然宁
波大黄鱼养殖量不到全国的 1%，但

高品质大黄鱼的一些关键养殖技术
牢牢掌握在我们手里。”宁波市海洋
与渔业研究院副院长、科技特派团
队成员吴雄飞告诉记者。

让岱衢族大黄鱼以亲民的价格
重回市民餐桌，采捕、保活、驯化
等各个环节没有一个门槛能够轻松
跨越。

2007 年开始，吴雄飞带领科
技特派团队，以从岱衢洋采捕的野
生大黄鱼为基础群体，以生长速度
和体形为目标性状开展研究。团队
采用群体选育技术，先后突破岱衢
族野生大黄鱼采捕、保活、驯化与
繁育、种质鉴定、分子标记辅助育
种、选育性状数字化测定与评估、
雌核发育系培育等多项关键技术。
经过对岱衢族野生大黄鱼连续 5 代
选育，“甬岱 1 号”新品种诞生了。

十多年研究取得的这项成果不
可 谓 不 丰 硕 —— 大 黄 鱼 “ 甬 岱 1
号”体形匀称优美，与未经选育的
大 黄 鱼 相 比 ， 生 长 速 度 提 高 了
16.36%，具有更高的抗病性、存活
率和优品率。

“耐低氧性状就是当下我们最
重要的科研方向。2017 年启动研

究，2019 年第一代耐低氧大黄鱼
诞生，如今水池中的 5 万尾鱼苗是
第二代耐低氧大黄鱼。”沈伟良说。

探索耐低氧性状，是大黄鱼深
远海及设施化高密度养殖的必经之
路。记者了解到，大黄鱼喜集群生
活，遇到台风等导致的剧烈环境波
动，会自主地发生避险行为——扎
堆聚集，导致聚集中心区缺氧。如果
恶劣天气持续时间较长，低氧损伤
将导致鱼群免疫力下降，进而产生
病害，最终影响整个鱼群的健康。

“我们选择耐低氧能力强的个
体作为亲本进行培育，希望通过四
代左右的选择，把这个大黄鱼耐低
氧新品系的低氧耐受能力提高 10%

以上，有效解决大黄鱼的产业化养
殖难题。”沈伟良说。

四代大黄鱼繁殖，需要近十年
的坚守。接下来的这几年，市海洋与
渔业研究院的研究人员将一如既往
地陪伴鱼群产卵、孵化、成长。

记者了解到，目前，岱衢族大
黄鱼养殖产业提升关键技术创新成
果已在浙江、福建的 7 个大黄鱼主
产区 （县） 规模化应用。这 7 个大
黄鱼主产区 （县） 近 3 年项目直接
关联繁育岱衢族大黄鱼和“甬岱 1
号”优质健康苗种 4.49 亿尾，养殖
高品质大黄鱼 6776.7 吨，新增产值
7.87 亿元，取得了重大经济社会效
益。

“海水国鱼”的回归密码

记 者 孙吉晶 郁晶莹
通讯员 劳超杰 朱丽

“我们最新研发的电机式预紧
限力安全带，舒适性和安全性都优
于传统安全带，市场售价每条可达
400 元。”近日，记者来到位于余
姚牟山镇的松原股份，董事会秘书
叶醒自豪地介绍公司的自主产品。

走进生产车间，机器有序运
作，工人们将安全带产品一一缝
制、组装、收卷，一派忙碌景象。

松原股份专业从事汽车被动安
全系统产品研发生产，是唯一上市
的国内自主品牌汽车被动安全系统
供应商。多年来，松原股份始终坚
持走自主品牌道路，2021 年实现
营 业 收 入 7.45 亿 元 ， 同 比 增 长
39%。

一条小小的安全带，关乎驾驶
员和乘员的生命安全。奥托立夫、
采埃孚等外资品牌凭借高技术含
量、高附加值的产品，多年来一直
在全球汽车安全系统行业占据优势
地位。破除外资技术壁垒、扩展国
产自主品牌市场，是国产被动安全
系统产品“突围”的关键所在。

“破局”需要核心技术。松原
股份就是凭借自主研发，成为被动
安全系统零部件国产化的引领者。

“一条安全带看似简单，其实它的
卷收器里有六七十个零部件，结构

非常复杂，隐藏着很多技术。”叶
醒说。自成立以来，松原股份就将
自主研发放在首位，持续发展核心
技术，加快产品迭代。从大客车使
用的普通紧急锁止式安全带，到中
高端轿车使用的预张紧式限力安全
带，松原股份产品都有自己的“原
创”烙印。为了进一步追赶行业先
进产品，松原股份从去年开始在上
海筹备组建技术研发中心，对标行
业高端产品进行前端研发。

机会总是给有准备的人。受国
内疫情反复、全球芯片短缺、原材
料价格大幅上涨等因素影响，整车
企业降本压力增加，国外进口零部
件难以供应。从去年开始，许多整
车厂在国内寻找替代供应商，加大
本土化采购力度，松原股份也迎来
了“国产替代”的机遇。松原股份
瞄准汽车安全系统国产替代的巨大
空间，目前已经进入国内主流车企
的供应链，与吉利汽车、上汽通用
五菱、长城汽车、奇瑞汽车等国内
一流品牌建立了合作关系。

除了稳步提升安全带的市场竞
争力，松原股份还积极拓展产品品
类，加快推进安全气囊、方向盘等
业务，不断挖掘新增长点。如安全
气囊产品，因其成长势头好，松原
股份从 2018 年就开始研发，去年
年底已实现小批量生产，今年预计
能带来 2 亿元的产值。

松原股份：

紧抓国产替代机遇
拓展成长新空间

记者 殷聪
海曙区委报道组 孙勇
通讯员 崔宁

一个小小的阀门，可以拥有怎
样的智慧，能够变得多少聪明？

作为一家在燃气阀门领域扎根
30 余年的制造业单项冠军企业，宁
波忻杰燃气用具实业有限公司给出
了自己的答案：这里生产的新款燃
气自闭阀不再是单一的铜制品，40
余个配件中有 10 余个用于流量监
测、压力监测、流体力学控制等。

接下来，该产品还将增加基于
物联网技术的浓度检测、数据识别、
精准定位传感器，数据监测设备以及

5G 芯片，进一步迈向智能化。届时，
一旦数据异常，这些智能配件就会

“通知”阀门在极短的时间内自动关
闭，并第一时间“联系”燃气公司，“告
知”维修人员及时上门查看。

老树开新花，得益于忻杰燃气长
期在细分领域的深耕与沉淀。近年
来，国内家用燃气阀门市场占有率超
过 60%的成就并未让忻杰燃气故步
自封，忻杰燃气早早就意识到，要实
现高质量发展，唯有不断地创新，抢
抓风口新机遇。因此，当智慧物联的
春风吹过，忻杰燃气便第一时间迈出
了转型升级的步伐。

“让阀门能够快速发现问题并
自己‘说话’，且拥有自动关闭的‘意

识’，已成为产品智能化发展的重要
趋势。”忻杰燃气常务副总经理忻俊
杰告诉记者。

目前，燃气公司每年维护成本非
常高。智能自闭阀普及后又会如何？
在燃气公司的后台，维修人员不仅能
看到每家每户阀门的实时使用情况，
还能实时监测管道内的燃气流量以
及管道外的燃气浓度与室内温度数
据。一旦出现火灾、泄漏等突发情况，
维修人员或消防员就能及时上门维
修、灭火，确保每家每户的用气安全。

“如此一来，不仅能提高维修的
效 率 ，而 且 可 大 幅 减 少 人 员 的 配
备。”忻俊杰说，经过 3 年的研发、测
试，目前该企业的燃气自闭阀已在
北京、上海等城市试点应用，“预计
今年该产品就能迎来爆发期。明年
单款产品的营收有望突破千万元，

未来 3 年有望超亿元，占公司总营
收的比重超过 20%”。

阀门虽小，但研发的难度一点
都不低。如何在小小阀门上做文章？
如何让多个智能化配件的配合更加
紧密？如何在极短时间内快速稳定
地关闭阀门？这些都需要企业不断
地创新突破。据初步统计，3 年多的
时间里，忻杰燃气已连续攻克了上
百个技术难题。忻俊杰说，随着国家
对用气安全的要求越来越高，智能
自闭阀的推广已是箭在弦上，企业
也将迎来快速发展的黄金期。

宁波忻杰燃气用具实业有限
公司董事长忻国君：

追求卓越，基业长青，是我们
的愿景。任何艰难险阻，都动摇不
了我们的信念。依托研发创新，我
们将迎着智慧物联的东风，不断
做强做大，以新产品助力企业加
速驶入高质量发展的康庄大道。

抢抓智慧物联新机遇

让小阀门拥有“大智慧”

本报讯（记者孙吉晶 宁海县
委报道组徐铭怿 通讯员卢晨曦）
初夏时节，宁海新城市中心天明湖
畔，马鞭草、亮晶女贞球等盛开，
市民赏花、锻炼两相宜。谁能想
到，几年前这里还是一处闲置地
块，污水横流，环境脏乱差。

作为浙江省大花园示范县创
建单位，近年来，宁海紧扣“山
海和美城、浙东大花园”建设目
标，立足绿色生态发展优势，以
生 态 产 业 化 、 产 业 生 态 化 为 主
线 ， 保 护 和 盘 活 山 、 海 、 林 、
田、湖、岛六大自然资源，推动
城乡面貌加速蝶变。

项目是打造大花园的基石，宁
海围绕环境质量提升、全域旅游发
展、绿色产业发展、基础设施提
升 、 绿 色 发 展 机 制 创 新 等 方 面 ，
确定 19 个项目和浙东唐诗之路建
设、5A 景区创建、名山公园建设
工程等八大标志性工程，做大做
强美丽产业。今年以来，重大项

目呈现涵盖范围广、建设进度快
两大特点，目前 19 个项目投资完
成率和形象进度均超预期，投入
资金超 10 亿元，年度投资计划达
到 35 亿元。十里红妆文化旅游开
发项目是入选大花园耀眼明珠培
育名单的项目，也是“浙东唐诗
之路建设三年行动计划”的重点
工程，目前项目一期建设如火如
荼。

依托美丽生态底色，宁海在
生态环境综合治理、绿色产业发
展等方面持续发力，推动美丽资
源“串珠成链”，打造全域旅游示
范区，初步实现了由单纯的风景
游、景点游向生态休闲旅游、全
域化旅游转变。目前，宁海已创
建 289 个 省 新 时 代 美 丽 乡 村 达 标
村 ， 其 中 省 级 精 品 村 96 个 ； 深
甽、强蛟等 6 个镇培育成为美丽城
镇。改造提升后的洋溪、五市溪、
甽水溪等溪流，勾勒出宁海浙东大
花园的美丽轮廓。

宁海高水平推进
全域大花园建设

甬创向“新”力

奋战二季度 宁波“智”造新拼图

耐低氧大黄鱼子二代鱼苗。 （张凯凯 摄）

鄞州区咸祥镇象山港畔，养殖塘星罗棋布。初夏时节，一方方养殖塘因藻类数量各异而呈现出深浅不同的青绿色，如同一个天然调色盘，美不胜收。
从2000年起，因农村产业结构调整，水产养殖业得到大力推广。咸祥镇芦浦、里蔡、横山、海南等村的水棉地改作养殖塘，进行梭子蟹育苗、南美白对虾
养殖等。如今，全镇有389户从事水产养殖，养殖塘面积上万亩，年产值2.5亿元，成为名副其实的“致富田”。 （许天长 顾一伟 戴正煌 摄）
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企业家感言

易其洋

帮助企业纾困解难，“政策快
速落地”是紧迫要求。为落实市里
出台的 2021 年失业保险稳岗返还
政策，海曙区实行“免申即享”：
符合条件的参保单位，无需提出申
请，补贴直接到账。首批失业保险
稳岗返还金近亿元，让 6100 余家
企业受惠。

惠企政策出台了，让企业享受
政策，一是越快越好，一刻也不耽
误；二是该享则享，一个也不落
下。以往，政府出了政策，一些企
业并不知晓，或者听说有政策，却
搞不清楚该找谁办、怎么办。再就
是，要想享受政策，企业得自行申

请，审批环节多，各类证明材料、
表格一大堆，资金下达流程长，兑
现难、到账慢。

“免申即享”，改“企业找政
策”为“政策找企业”，改企业自
主整理申报为企业“坐着领钱”。
政府部门作为政策落实者，一有政
策出台，就应该想方设法压时间、
减材料、删环节，让“政策红包”
快速直达企业。

海曙区实施“免申即享”，依
托的是省人社数字平台。如今，依
托大数据，从企业被动申请到系统
自动匹配，从人工层层审批到平台
自动审批，精准推送政策，快速找
到企业，早已不是难事。“免申即
享”考验政府部门服务企业的理
念、作风和担当。它不应只是应急
办法，而应该成为常态；不应只是
一地的服务模式，而应该普遍化。

“免申即享”的服务模式应普遍化


